

IGLESIA Y ESTADO

Difíciles relaciones

El historiador Ricardo Krebs registra y analiza los hechos más trascendentales de la iglesia en el siglo XIX.

RENÉ MILLARO

El historiador Ricardo Krebs es ampliamente conocido por su trayectoria como por la profundidad de sus estudios y lucidez de sus análisis, facetas que están presentes en éste, su último libro. Como el propio autor indica en el prólogo, no se trata de una obra producto de la revisión de fuentes de archivo, sino de una síntesis que describe, analiza e interpreta los acontecimientos fundamentales de la historia de la Iglesia en el contexto de los fenómenos políticos, culturales, sociales y económicos de la América decimalística. Todo ello a partir de una abundante y muy actual bibliografía generada tanto en Europa como en América.

El libro expone y analiza determinados procesos comunes a todo el ámbito americano. Pero, al mismo tiempo y de manera paralela, considera las particularidades que se dan a nivel de los nuevos Estados. La temática que se privilegia es la referente a las relaciones Iglesia-Estado y en el análisis de ella es donde se

encuentra el mayor aporte de este libro, pues no se limita a la clásica descripción de los problemas, sino que los interpreta a partir de las profundas transformaciones experimentadas por la sociedad a lo largo de todo el siglo XIX.

El autor precisa la existencia de varias etapas en la historia de la Iglesia de América Latina. Una primera corresponde al proceso emancipador, el que en general habría tenido efectos bastante negativos para la Iglesia. Esto, en gran medida, se explica porque la Santa Sede tuvo una reacción inicial de rechazo, el clero se dividió frente a los acontecimientos y las nuevas autoridades políticas intervinieron en los asuntos eclesiásticos. Luego se ocupa de las difíciles relaciones derivadas de los intentos de las autoridades de los nuevos Estados por arrogarse los derechos que antes habían ejercido los Reyes de España. A continuación se destaca el cambio de actitud de la Santa Sede, que habría terminado por aceptar la nueva realidad. Sin embargo, la Iglesia



APG/EP

IGLESIAS.— El autor cuenta de las numerosas transformaciones de la Iglesia decimalística y su relación con la sociedad de la época.

se vio acosada por autoridades y sectores de la clase dirigente influidos por corrientes ideológicas anticatólicas. Para enfrentar los nuevos desafíos, la Iglesia americana reaccionó favoreciendo el ultramontanismo, es decir, los vínculos con la Santa Sede. Pero además, inició un proceso de renovación, que se refleja, entre otros aspectos, en una mejor preparación del clero y en el desarrollo de nuevas órdenes religiosas comprometidas en una activa labor

social y educacional. Hacia fines del siglo XIX la Iglesia habría logrado recomponerse institucionalmente, lo que le dejaba en mejor pie para afrontar los nuevos desafíos que los cambios sociales de fines de siglo tratarán consigo.

En suma, el libro explica de manera rigurosa y sugerente, pero al mismo tiempo sobria y sin exceso de erudición, algunos de los aspectos que más marcaron la vida de la Iglesia en el siglo XIX.

Difíciles relaciones. [artículo] René Millar Carvacho.

HISTORIA
La Iglesia de América Latina en el siglo XIX
Ricardo Krebs / 978
Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago.
341 páginas. Precio de referencia:
\$ 14.000

AUTORÍA

Millar Carvacho, René

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Difíciles relaciones. [artículo] René Millar Carvacho. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)